# Relaciones Internacionales

### 8. RELACIONES INTERNACIONALES

# 8.1. UNIÓN EUROPEA

El Imserso actúa como punto focal de España, coordinando la posición nacional en las actividades que en materia de personas mayores y envejecimiento se organicen en el seno de la Unión Europea y Naciones Unidas, así como participa de forma activa en los proyectos internacionales aprobados en los que es socio colaborador.

### Participación en actividades del Consejo de la Unión Europea

El Servicio de Relaciones Internacionales del Imserso asistió, de forma virtual, el 27 de enero a la Conferencia de la Presidencia francesa del Consejo de la Unión Europea "Prévenir la perte d'autonomie: pour une meilleure coopération sur le thême des chutes de personnes agées" (Prevenir la pérdida de autonomía: para una mejor cooperación en el tema de las caídas de las personas mayores), organizada por el Ministerio para la Autonomía de Francia.

Asimismo, y con vistas a la preparación de la Presidencia española durante el segundo semestre de 2022, el Servicio de Relaciones Internacionales participó en la actividad formativa Development Programme in preparation for the Presidency of the Council- Briefings for future working party chairs and their teams, organizada por el Instituto Nacional de Administración Pública, en colaboración con la Secretaría General del Consejo de la Unión Europea.

En dicha acción formativa, que tuvo lugar los días 18 (virtual) y 20 de octubre (presencial), participaron como docentes diferentes miembros de la Secretaría General del Consejo, quienes habitualmente colaboran durante las Presidencias rotatorias semestrales con los funcionarios de los Estados miembros a quienes corresponda en cada momento la Presidencia del Consejo de la UE.

### 8.2. NACIONES UNIDAS

# Seguimiento del Open Ended Working Group on Ageing (OEWGA) de Naciones Unidas

El Grupo de Trabajo de composición abierta sobre Envejecimiento, en el que están representadas las organizaciones no gubernamentales de personas mayores junto con todos los Estados miembros de Naciones Unidas, celebra sus sesiones anuales en la sede principal de las Naciones Unidas de Nueva York. En dichas sesiones, se analizan diferentes aspectos relativos a los derechos humanos de las personas mayores. El Imserso recibió la solicitud para realizar contribuciones sobre los dos temas que se trataron en la XII Sesión del OEWGA que tuvo lugar los días 11-14 de abril de 2022: "Economic security" y "Contribution of older persons to sustainable development", así como contribuciones normativas sobre los temas analizados en la XI Sesión celebrada en 2021: "Access to justice" y "Access to work and labour market".

El Servicio de Relaciones Internacionales del Imserso coordinó con la Misión Permanente de España ante Naciones Unidas en Nueva York tanto la aportación de nuestras contribuciones generales y normativas mencionadas anteriormente, como la participación en el debate general, durante la XII Sesión de forma presencial por parte de un consejero de la Misión Permanente, mientras que desde el Imserso se participó de forma telemática.

# Seguimiento del Standing Working Group on Ageing (SWGA) de UNECE

Este Grupo de Trabajo Estable sobre Envejecimiento de UNECE, que es la Región Europea de Naciones Unidas, tiene como misión, desde su establecimiento en 2008, el seguimiento de la implementación del MIPAA/RIS (Madrid International Plan of Action on Ageing/Regional Implementation Strategy) en los 56 Estados de la región.

El Servicio de Relaciones Internacionales, como Punto Focal Nacional en el Standing Working Group on Ageing de UNECE participó de forma activa en la preparación de la 5ª Conferencia Ministerial de UNECE sobre Envejecimiento que tuvo lugar en Roma entre los días 16 y 17 de junio de 2022, dado que España, junto con otros 9 Estados miembros de UNECE forma parte del Bureau del SWGA. Dentro de dicho Bureau se creó un Subgrupo "ad hoc" para la elaboración de la estructura y contenidos de la Conferencia Ministerial. Además, el Imserso también participó en la redacción del borrador y en la posterior negociación de la Declaración Ministerial que fue aprobada a la finalización de la Conferencia.

El Imserso participó en la 5ª Conferencia Ministerial de UNECE sobre Envejecimiento que tuvo lugar en Roma entre los días 16 y 17 de junio de 2022 con una delegación formada por tres personas y encabezada por el Director General del Imserso, que intervino en el plenario de la Conferencia Ministerial el día 17 de Junio en la sesión "Access to long-term care and support to carers and families".

Adicionalmente, el día 15 de junio el Imserso participó en el Foro Conjunto de la Sociedad Civil y la Investigación, que siempre tiene lugar el día previo a las Conferencias Ministeriales sobre Envejecimiento de UNECE.

Los días 21 y 22 de noviembre tuvo lugar en la sede de Naciones Unidas en Ginebra la XV Sesión anual del SWGA. Estuvo presidida por Lisa Warth como nueva jefa de la Unidad Población, y en ella se renovó el Bureau del SWGA para el periodo 2023-2027. A este respecto, Italia tomó el relevo de Portugal como Chair del Bureau y Alemania asumió la Vicepresidencia. El resto de los estados miembros serán: Austria, Georgia, España, Irlanda, Portugal y Turquía.

Entre las propuestas, se planteó incluir en el Programa de Trabajo para 2023, la organización de un side-event sobre los 20 años de vigencia del MIPAA durante la 61ª Sesión de la Comisión de Desarrollo Social de Naciones Unidas que tendrá lugar del 6 al 15 de febrero de 2023.

Por último, UNECE agradeció a España la traducción al español de la Declaración Ministerial de Roma que el Imserso realizó y que está disponible en la página web oficial de <u>UNECE</u>. Se trata de una contribución en especie al SWGA por parte de España, ya que nuestro país no realiza ninguna aportación económica al Fondo de Población de Naciones Unidas, que es quien ostenta la Secretaría del SWGA.

# 8.3. PARTICIPACIÓN EN PROYECTOS INTERNACIONALES

### Proyecto INcare

España participa en el Proyecto INcare, Apoyo al desarrollo inclusivo de los servicios de atención a largo plazo basados en la comunidad a través de enfoques participativos (InCARE), junto con Austria y Macedonia del Norte. Este es un proyecto financiado por la Comisión Europea dentro de la convocatoria de proyectos EaSI (2014-2020).

Durante 2022 se avanzó en la conclusión de los Work Packages 2 y 3 de este proyecto, destacando la publicación el 28 de enero de los resultados y datos definitivos de una encuesta sobre experiencias, actitudes y expectativas de los ciudadanos en relación con los cuidados de larga duración. España se

situó en tercer lugar entre los países participantes en la misma que han sido, además de los tres participantes en el proyecto (España, Austria y Macedonia del Norte), Rumanía, Malta, Moldavia, Italia, Bélgica, Reino Unido, Albania, Alemania, Kosovo, Francia, Canadá, Irlanda, Países Bajos y Estados Unidos.

El 20 de septiembre se reunió el Steering Committee del Proyecto en Skopje (Macedonia del Norte); los representantes de España (el Imserso y la Fundación María) participaron en la reunión de forma virtual. En dicha reunión se anunció la intención de comenzar con el WP (Work Package) 4 una vez que esté cerrado el documento Situational Analysis. A este respecto, por parte de la Fundación Matia se procedió a completar las partes del citado informe que quedan pendientes y que tenían relación con la implementación del piloto del proyecto en Guipúzcoa.

El 24 de noviembre se remitió al CEV el informe económico del Imserso de la subvención recibida para el proyecto por parte de la Comisión Europea, correspondiente al periodo 1 de noviembre 2021- 31 de mayo 2022.

Por último, el 7 de diciembre se envió también por parte del Imserso al CEV, la confirmación oficial de los costes declarados en el informe anterior.

Además, España ha establecido un acuerdo con el Centro Europeo de Viena para acceder a los datos de la muestra española de la encuesta InCARe y poder realizar una exploración y análisis exhaustivo de los mismos y que tiene por objeto conocer las experiencias, actitudes y expectativas con respecto en los cuidados a largo plazo.

Durante 2022 se ha hecho un importante trabajo de análisis y producción de documentos técnicos. Una selección de estos documentos es la siguiente:

- Análisis de datos referidos a España de la encuesta InCARE sobre actitudes, experiencias y expectativas en los cuidados de larga duración. (Abril)
- ➤ Traducción y adaptación al español del Policy Brief "Co-desarrollo y contextualización de las innovaciones en cuidados de larga duración en Europa utilizando la Teoría del Cambio: lecciones de InCARE". (Julio)
- Informe de la visita de estudios realizada en Utrecht (Países Bajos) los días 28, 29 y 30 de noviembre, organizada por VILANS, socio técnico del Proyecto. (Diciembre)
- Colaboración con Eurocarers (socio técnico del Proyecto encargado de la comunicación y difusión del mismo) en la elaboración de las Newsletters sobre el proyecto InCARE y traducción de las mismas al español. (Marzo y octubre)

### Proyecto BuiCaSus

El Imserso participa en el proyecto Centros de Competencia para la Innovación Social – **Construyendo Capacidades para una Sociedad Sostenible (BuiCaSus)**, que ha sido financiado por la Comisión Europea en su convocatoria de proyectos EaSI.

BuiCaSuS tiene como objetivo fomentar la cooperación transnacional para establecer o consolidar centros nacionales de competencia para la innovación social, en estrecha alineación con las actividades de programación actuales y futuras del Fondo Social Europeo y el programa EaSI, que sirvan para nutrir un ecosistema de innovación social en los respectivos Estados miembros. Para ello, se ha formado un consorcio liderado por España y en el que también participan instituciones de Suecia, Francia y Letonia. Durante 2022 las actividades se centraron en el cierre del informe y la presentación del mapeo a las entidades españolas de innovación social que son colaboradoras en el proyecto. El día 4 de mayo tuvo

lugar una reunión para la presentación del informe y desde el Imserso se participó, moderando uno de los grupos de debate. El informe puede consultarse en la <u>página web del proyecto</u>.

Vinculado a uno de los paquetes de trabajo del proyecto, el 15 de septiembre se celebró una Jornada de trabajo sobre ecosistemas de innovación en la que el Imserso participó y en el que se desarrollaron distintas ponencias y mesas de trabajo sobre la configuración, funciones o capacidades necesarias en un futuro centro de innovación social en España.

Los días 20 y 21 de octubre tuvo lugar la **Conferencia Intermedia del proyecto** de BuiCaSus. El objetivo de la conferencia fue promover el intercambio de experiencias sobre la mejor manera de fomentar ecosistemas de innovación social a nivel nacional y regional. Sirvió como punto de convergencia de los distintos paquetes de trabajo que se han estado ejecutando durante el último año y aportó otras experiencias europeas de otros proyectos, centros e iniciativas de innovación social. En esa Conferencia el Imserso participó moderando una mesa del día 20 relativa a las políticas públicas de innovación social y presentando y dinamizando las jornadas de sesiones y ponencias del día 21.

La innovación social está siendo objeto de diferentes iniciativas por parte de la SEDS y el Imserso está acompañando en las reuniones y jornadas de trabajo con los representantes de los proyectos de innovación para establecer sinergias en relación con los temas de nuestra competencia.

### Seguimiento del Proyecto LTCCovid

El proyecto <u>LTCCovid</u> es un proyecto de la London School of Economics and Political Science que agrega y sistematiza información de todos los países participantes con relación a sus acciones y políticas de cuidados de larga duración y a las consecuencias y acciones vinculadas a la pandemia de Covid.

Durante 2022 se concretó la vinculación del Imserso con el proyecto, que no entraña compromiso económico, sino que se fundamenta en la aportación de datos y contenidos actualizados sobre estructura de información propuesta por el proyecto. Se han elaborado abundante contenido para incluir en la página web del proyecto y que define el perfil de España en relación con cuidados de larga duración y las actividades vinculadas a la gestión del Covid-19.

# 8.4. SEGUIMIENTO DE OTROS ORGANISMOS MULTILATERALES

### Centro Europeo de Viena

El 11 de octubre tuvo lugar la 48ª reunión del Consejo de Dirección del Centro Europeo de Viena. España, forma parte del Consejo de Dirección del CEV, estuvo representada por el Servicio de Relaciones Internacionales, como oficial de enlace (NLO-National Liaison Official). Dado que el CEV está asociado a Naciones Unidas, la reunión estuvo presidida por Angela Me de UNODC (United Nations Office on Drugs and Crime), en representación de la Chair del Consejo de Dirección del CEV, Ghada Fathi Waly.

Después de aprobar la agenda y el acta de la 47ª reunión anual del Consejo de Dirección que se celebró el 18 de octubre de 2021, se presentaron las cuentas del ejercicio 2021, los resultados provisionales de ejecución del presupuesto 2022, así como el presupuesto para 2023, quedando aprobados todos los documentos anteriores.

Por parte del CEV se presentó el informe anual de actuaciones en las tres áreas de actividad del Centro: Empleo y Movilidad Laboral, Salud y Cuidados, y Protección Social e Inclusión. A este respecto, diferentes miembros del equipo de investigadores del Centro Europeo de Viena expusieron los diferentes proyectos en los que viene trabajando el CEV y en los que en 2023 aún se seguirá haciéndolo. Concretamente y, dentro del área de actividad "Health & Care" (Salud y Cuidados), por parte de Selma

Kadi y Cassandra Simmons, presentaron diferentes productos, -entre ellos, una encuesta a nivel europeo sobre las actitudes de las personas en relación a los cuidados de larga duración-, en el marco de actividades del proyecto InCARE, en el cual participa el Imserso, en representación de España, junto con Austria y Macedonia del Norte. El Centro Europeo de Viena es el coordinador de este proyecto, que está financiado por la Comisión Europea en el marco de la Iniciativa EaSI (Employment and Social Innovation).

Se describieron las actividades de la sección "Bridge-Building", que está referida a las acciones de cooperación del CEV con países balcánicos y del Cáucaso, también se presentaron el programa de trabajo y las perspectivas para 2023.

Por último, se informó de los nuevos oficiales nacionales de enlace (NLO-National Liaison Officials) de algunos Estados miembros del Consejo de Dirección del CEV así como de la participación del CEV en la Conferencia Ministerial de UNECE celebrada en Roma en junio, en la cual este organismo tuvo un papel muy importante como coorganizador del Foro de la Sociedad Civil (ONG,s + mundo académico).

# Organización Internacional de Turismo Social

El Área Internacional participó, el día 22 de marzo en la reunión de la Asamblea General y del Consejo de Dirección de ISTO, en representación del Imserso. Entre los principales acuerdos adoptados, se aprobó la aceptación como nuevos miembros del Consejo de Dirección de ISTO de 6 candidaturas presentadas por diversos organismos públicos de turismo social de: México, Italia y Portugal. Además, se aprobó el balance económico de 2021 y el Plan anual de actividades para 2023, entre las cuales cabe destacar, la celebración del Congreso Mundial de ISTO.

El Congreso Mundial del ISTO tuvo lugar en Ponta Delgada (Azores) durante los días 12 a 15 de octubre. Al mismo asistió una delegación del Imserso compuesta por dos personas y encabezada por la Secretaria General. Además del Congreso Mundial ISTO tuvo lugar una reunión de su Comité Ejecutivo, en el cual se procedió, de acuerdo con su reglamento, a la renovación parcial del mismo. El Imserso había manifestado su intención de seguir formando parte de dicho Comité, siendo seleccionado, tras votación, para su continuidad. Por último, en el Congreso Mundial ISTO se entregaron los ISTO Awards 2022 en cuyo jurado participó el Servicio de Relaciones Internacionales en el proceso de valoración de los proyectos presentados durante los meses de julio y agosto.

# 8.5. COOPERACIÓN INTERNACIONAL CON IBEROAMÉRICA.

La cooperación técnica que lleva a cabo el Imserso se desarrolla con los países iberoamericanos, prioridad geográfica de la cooperación española, tal como se determina en la Ley 23/1998, de 7 de julio, de Cooperación Internacional para el Desarrollo. En este marco, se han llevado a cabo numerosas actuaciones que han permitido elevar el perfil del Imserso en el ámbito de la Cooperación con Iberoamérica.

# Programa Iberoamericano de Cooperación sobre la Situación de las Personas Adultas Mayores (PICSPAM)

El PICSPAM fue aprobado por la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno de 2011 a propuesta de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS), para el período 2012-2014, acordándose sucesivamente su continuidad.

La responsabilidad de la dirección del Programa recae en el Consejo Intergubernamental, que ostenta la

máxima autoridad y es la instancia de toma de decisiones relativas al mismo, a nivel presupuestario y le corresponde la aprobación del Plan Operativo anual, entre otros.

El objetivo general de este Programa de Cooperación es apoyar a las instituciones responsables de las políticas dirigidas a las personas adultas mayores en Iberoamérica en su labor de protección de los derechos humanos de este grupo etario, atendiendo especialmente las situaciones de exclusión, vulnerabilidad y discriminación. Busca conocer mejor la situación y necesidades de las personas adultas mayores en Iberoamérica, sus condiciones de vida, acceso a salud, pensiones, servicios sociales- y promover el intercambio de experiencias y buenas prácticas entre las instituciones públicas responsables de estas políticas en los diversos países.

Los países integrantes del Programa son: Argentina, Brasil, Chile, España, Méjico, Paraguay, República Dominicana y Uruguay.

A lo largo del año 2022 se han desarrollado las siguientes actuaciones:

# Participación en reuniones del Consejo Intergubernamental (CIG) del Programa y otras de carácter planificador:

- ➤ Se han celebrado varias reuniones tanto presenciales como virtuales para la planificación estratégica del Programa correspondiente al período 2023- 2027 que deberá ser aprobado por los países miembros:
  - o 17 al 19 de enero en Cartagena de Indias, Colombia, la XIII Reunión del CIG.
  - o Reunión complementaria el día 27 de enero para ratificar la elección de la presidencia del programa para el año 2022.
  - o Reunión telemática del Programa Iberoamericano, el día 23 de febrero de 2022, con representantes de México, Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay.
  - o Taller con los representantes del programa los días 8 y 9 de marzo.
  - o Reunión de trabajo con responsables del Programa Iberoamericano en julio.
  - o Reunión virtual, 12 de diciembre, con la Unidad técnica del Programa, Organización Iberoamericana de Seguridad Social.
- Participación en reunión de Representantes de España en los Programas e Iniciativas Iberoamericanos, el 3 de noviembre en la AECID, con motivo de la próxima celebración de la XXVIII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno en República Dominicana y la negociación en curso del III Plan de Acción Cuatrienal de la Cooperación Iberoamericana.

### Participación en las actividades del PICSPAM en 2022:

- ➤ Elaboración y remisión del informe de Estrategias de mitigación del impacto del covid-19 y actualización de la situación de las Personas Adultas Mayores de España para elaborar un documento conjunto de todos los países del Programa.
- ➤ Revisión y remisión de comentarios del borrador del Informe 1 titulado: Análisis y discusión de resultados respecto al impacto de la pandemia por SARS-CoV-2 en la salud mental de las personas mayores y las personas con discapacidad; referente al proyecto: "Estrategias para reducir el impacto de la COVID- 19 en la salud mental de las personas adultas mayores y las personas con discapacidad".
- Revisión y remisión de propuestas y comentarios del borrador del VI Informe "La situación de las personas mayores que residen en el ámbito rural en la región Iberoamericana".

- ➤ Elaboración y remisión de contenidos para el Boletín 26, con motivo del X Aniversario del Programa Iberoamericano de Cooperación sobre la Situación de las Personas Adultas Mayores (PICSPAM). Los contenidos enviados han sido un artículo sobre el Sistema de Atención a la Dependencia y Promoción de la Autonomía que enlaza también con los cambios hacia el nuevo sistema de cuidados en España y una entrevista realizada al Director General del Imserso.
- ➤ Revisión de la licitación de propuestas para la maquetación y diseño del Protocolo Iberoamericano de Formación y Cuidados.
- ➤ Elaboración de contenidos para el Boletín 27. En dicho boletín se pretende plasmar las aportaciones y materiales desarrollados en relación con la promoción y fortalecimiento de la temática "La Década del Envejecimiento Saludable 2021-2030". Se ha enviado un artículo titulado "Somos más eficaces en red: Trabajando para la Década del Envejecimiento Saludable desde los entornos locales.
- ➤ Durante este año 2022 se ha impartido el curso virtual 2ª Edición 'Red de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores, implantación en el ámbito municipal', organizado por el Imserso en colaboración con la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social y en el marco del Programa Iberoamericano de Cooperación sobre la situación de las personas adultas mayores. Del 7 al 27 de noviembre en el Aula Virtual de la OISS. En este curso se han inscrito 211 personas (160 mujeres y 51 hombres) de 14 países de América Latina, destacando la participación de Chile, país del que se han inscrito 132 personas (96 mujeres y 36 hombres).

### Publicaciones 2022 en el Boletín del Programa

- ➤ Artículo "El Sistema de Promoción de la Autonomía Personal y Atención a las Personas en Situación de Dependencia en España (SAAD): Un modelo en proceso de cambio" en el Boletín nº 26.
- ➤ Artículo "Los entornos físicos y sociales amigables e inclusivos con todas las edades son determinantes para que las personas vivan más tiempo y de forma más saludable" en el Boletín nº 27.
- Artículo "El cambio del modelo de cuidados de larga duración es imparable" en el Boletín nº 28

# Otras actuaciones en el marco de la cooperación Iberoamericana

Además del trabajo realizado con las organizaciones multilaterales, el Imserso ha recibido y atendido distintas consultas de representantes de América Latina en relación con las políticas de mayores, personas en situación de dependencia o la Red de Ciudades y Comunidades Amigables con las personas Mayores. A continuación, se recoge una selección:

- ➤ Reunión el 9 de marzo con la Secretaria General de Derechos Humanos, Gerontología Comunitaria, Género y Políticas de Cuidados del Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados de Argentina. Para responder a una consulta y solicitud de asesoría sobre nuestro sistema de baremos en la Atención a la Dependencia.
- ➤ Durante el mes de julio se ha mantenido una reunión de trabajo con representantes de la Embajada de España en Chile y representantes de la Aecid (OTC Montevideo) en relación con una solicitud de colaboración procedente del Ministerio de Desarrollo Social de Chile orientada a identificar conocimientos e información sobre el Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia.

- ➤ A petición de la OISS se ha realizado difusión en el mes de septiembre a las distintas organizaciones de nuestro país de la encuesta sobre "brecha digital "que lleva de forma conjunta con Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) con el propósito de poder elaborar materiales digitales relacionados con requerimientos técnicos para el uso de diferentes dispositivos digitales, que sirvan para entrenar habilidades de las personas adultas mayores.
- ➤ El día 12 de noviembre, a petición de la Universidad de Santiago de Chile, se realizó una ponencia dentro de las "Jornadas Ampliadas 2022", donde participaron estudiantes diplomados del año de la citada Universidad con el título "Cómo generar políticas públicas basadas en la evidencia con y para las personas mayores".
- Coordinación con el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación en relación al Plan Anual de Cooperación Internacional

Comunicación al Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de las **aportaciones que el Imserso** ha destinado en concepto de Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) tanto a nivel de previsiones para el 2023 como el de las actuaciones de 2022 con la recopilación de datos que cumplimentan las fichas AOD para su introducción en el programa info@aod del citado Ministerio.